

UNA OPORTUNIDAD PARA EL MEDIO AMBIENTE

En los últimos años, la alarma mundial por el calentamiento global es cada vez mayor. Expertos de todo el mundo advierten sobre un posible y cada vez más cercano cambio climático. Este fenómeno es consecuencia del efecto invernadero, cuyo autor principal es el ser humano, debido a la liberación de gases provenientes de la quema de madera, carbón, árboles, hidrocarburos y combustibles fósiles.

La preocupación mundial frente al cambio climático se formalizó con el Protocolo de Kyoto, firmado durante la Convención sobre el Cambio Climático de 1997, celebrada en Japón. En dicho acuerdo, los países desarrollados se comprometieron a reducir, entre 2008 y 2012, el 5% de las emisiones mundiales de seis gases causantes del calentamiento global, en comparación con las emisiones del año 1990.

De todos estos gases liberados por las actividades del hombre, el más perjudicial y causante primordial del calentamiento global es el CO₂. Su producción en grandes cantidades y su capacidad de retener el calor en la atmósfera lo convierten en uno de los mayores enemigos del medio ambiente.

Durante la Convención, además de la meta de reducción de emisiones, se plantearon distintos mecanismos complementarios, los que permitirían solucionar el problema de la contaminación ambiental de forma anticipada. Así, los Mecanismos de Desarrollo Limpio (MDL) son una opción que permite a los gobiernos de

los países industrializados establecer acuerdos con otros países, con el objetivo de cumplir la meta pactada.

En este sentido, el objetivo de los MDL no es solo ayudar a un grupo selecto de países desarrollados a alcanzar su desafío ambiental, sino también apoyar a los países en progreso a través de la transferencia de tecnologías limpias y el fomento de un desarrollo sostenible.

Bajo este contexto, y con la finalidad de fomentar la implementación conjunta de los MDL, ha sido creado un nuevo mercado a partir de certificados de reducción de emisiones o bonos de carbono. Este mecanismo permite a un país desarrollado reducir su cuota de emisiones a nivel mundial a partir del financiamiento de algún proyecto de desarrollo sostenible en un país no desarrollado. Cabe destacar que algo en lo que muchos líderes mundiales coinciden es que las soluciones a los problemas ambientales deben ir en conjunto con el desarrollo económico.

Así, estos mecanismos de protección ambiental brindan al Perú un atractivo adicional para la inversión extranjera al interior del país, pero sobre todo una nueva vía que nos permitirá mejorar nuestra calidad ambiental.

Un detalle vital es que, en vez de crear marchas y enormes movilizaciones en contra de proyectos de inversión, los peruanos deberían aunar sus fuerzas para promover el desarrollo sostenible, que actualmente representa una gran oportunidad de crecimiento para distintas zonas del país. Es importante tener lo anterior en cuenta en estos días, en los que se está diseñando desde cero el Ministerio del Ambiente (MA).

Con un MA que vea a la economía como un aliado en la defensa de la ecología, quizás podamos mejorar nuestro desempeño ambiental. Asimismo, se podrá garantizar una de las características que debe cumplir todo proyecto elegible en el marco de los MDL, que es la de tener una autoridad nacional especialmente designada para ello.

Aunque el Perú actualmente ya cuenta con una autoridad ambiental, al tener un MA esta cobrará mayor



Estos mecanismos de protección ambiental brindan al Perú un atractivo adicional a la inversión extranjera

peso, pues dará seguridad y confianza al inversionista. No hay que olvidar que los proyectos de MDL deben pasar necesariamente por 10 etapas, lo que les da una duración mínima de 12 años desde la identificación del proyecto hasta la terminación del mismo.

Así, siendo proyectos de inversión de largo plazo, necesitan de cierta estabilidad y de un marco que brinde seguridad a las partes involucradas. Por ello es vital que la creación del MA cuente desde el comienzo con el respaldo necesario que brinde la seguridad que hace falta para promover estos mecanismos.

Hoy en día, las exigencias por el cuidado del ambiente en los mercados internacionales son cada vez más fuertes, lo que afecta el comercio mundial. Esto lo vemos reflejado en normas cada vez más globalizadas, como la prohibición del uso de sustancias peligrosas para el ambiente, estándares de calidad ambiental mínimos, sistemas de sellos ambientales nacionales, entre otros.

Si bien muchas de las empresas exportadoras del Perú han introducido e interiorizado el concepto de la producción limpia dentro de sus procesos productivos, la gran mayoría de pequeñas y medianas empresas no exportadoras carecen de los incentivos para incorporar tecnologías limpias y adoptar buenas prácticas con el ambiente. Así pues, los mecanismos de desarrollo limpio son una buena oportunidad.

Recientemente, FONAM ha anunciado que treinta proyectos nuevos de bonos de carbono han sido presentados. Con ello la cartera oficial de proyectos asciende a 101, lo cual compromete US\$ 4,000 millones. De esta manera, a través de la emisión de bonos de carbono, se puede acceder a fondos para inversiones urgentes, como la generación de energía, la sustitución de combustibles, la reforestación y el manejo de desechos.

Actualmente, por el lado de la demanda, los más interesados y los principales compradores en las transacciones de proyectos de MDL son, de lejos, Europa y Japón, por lo que son a quienes deberíamos buscar atraer. No obstante, un detalle interesante es que la mayoría de compradores de estos bonos en Japón tienen la intención de venderlos en el mercado secundario.

Mientras tanto, por el lado de la oferta en el mercado primario, este se encuentra ampliamente dominado por China e India. Latinoamérica en su conjunto está en el tercer lugar en la venta de bonos de carbono, siendo Brasil el que más sobresale. Este país representó, entre enero del 2005 y marzo del 2006, el 10% a nivel mundial de los proyectos de reducción de emisión de CO₂. El Perú, por su parte, se encuentra entre los diez países del mundo más atractivos para la venta de MDL.

Siendo nuestro país tan rico en recursos naturales, las oportunidades de inversión son numerosas. Por ello se podría explotar mejor este medio y así se podría acceder a fondos que nos permitirían realizar las inversiones que tanto nos hacen falta. ■

¹ Los gases dióxido de carbono (CO₂), gas metano, óxido nítrico, hidrofluorocarbonos (HFC), perfluorocarbonos (PFC) y hexafluoruro de azufre (SF₆).

